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4.a Como un libro, por ejemplo, cuyo papel es

ana parte, y la pasta, pergamino &c. otra parte; coin-
poniendo estas dos partes, convenientemente uñidas,
el todo que llamamos libro.

5.a Luego si las palabras son las partes que com-
ponen el todo llamado oracion, por eso se llamará par-
tes de la oracion cc las palabras.

6.a Las partes de la oracion, segun la Real Aca-
demia española, son nueve.

7.a Son las siguientes: artículo, nombre, pro-
nombre, verbo, participio, adverbio, preposition, con-
función ¿ interjection?

8.a Ignoro por que razon serán nueve dichas par-
tes, y no más ni ménos.

9.a Son nueve las partes de la oracion, porque
son nueve tambien los diversos oficios que las palabras
pueden representar en ella.

10. No entiendo muy bien esto.
11. La palabra mano sirve para nombrar una

cosa.
12. La palabra de no sirve para nombrar una co-

sa, porque no hay ninguna que se llame así.
13. Las palabras enano y de no deben desempe-

ñar el mismo oficio en la oracion, puesto que sirve la
primera para nombrar una cosa, y la segunda no sir-
ve para esto.

44. Lo mismo debe suceder con las demás á quc
dan los gramáticos diverso nombre.

15. El artículo no servirá para lo mismo que sir-
ve el nombre.

16. Ni tampoco el verbo servirá para lo mismo
que la conjuncion.

17. Porque cada una de las partes de la oration
tiene diverso oficio.

18. Sucede con las palabras en la oracion, lo
mismo que á los hombres en un pueblo ó en un esta-
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lado, - esto es, que cada hombre pertenece á su clase
y tiene su oficio, sin que sirva bien por regla general
para desempeñar el oficio de los otros?

19. Y en qué se dividen las partes de la oracion?

20. Luego cuántas clases se lacen de las partes
de la oration?

21. Cómo se llaman á las de la primera clase ?

22. Y á las de la segunda ?
23. Y á las de la tercera'?

EJERCICIO 3.°
DISTINCION DE LAS PARTES DECLINABLES Y CONJU-

GABLES DE LA QT ACION, DE LAS INDECLINABLES.

1•a Cuántas son las partes de la oration declina-
bles?

2.a cuáles son?

3 a.
non?

4a.
5a

á'10n?

6.a

Cuántas son las partes conjugables de la or^i-

Cull es?
Cuántas son las partes indeclinables de la ora-

Cuáles son estas?

7.a Sabe V. en lo qué se diferencian las partes
declinables y conjugables de la oracion, de las partes
indeclinables?

8.a Yo se lo explicaré á V.—La palabra niño, no
puede terminar de diversos nodos sin variar de signi-
ticacion

9a En dicha palabra niño, no puede sustituirse a
la última letra, á la o, una cc, resultando eniónces la pa-
labrai niña?
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do; esto es, que cada hombre pertenece á su clase y
tiene su oficio, sin que sirva bien por regla general para:.
desempeñar el oficio de los otros.

19. Las partes de la oracion se dividen en decli-
nables, conjugables, y no declinables ni conjugables.

20. Luego de las partes de la oracion se hacen
tres clases.

21. A las de la primera clase se les llama decli-
nables.

22. A las de la segunda conjugables.
23. A las de la tercera indeclinables.

EJERCICIO 3.°

DISTINCION DE LAS PARTES DECLINARLES Y CONJU-
GABLES DE LA ORACION, DE LAS INDECLINABLES.

4.a Las partes de la oracion declinables son cua-
tro.

2.a El artículo, el nombre, el pronombre y el par-
ticipio.

3.a Sólo hay una parte de la oration que sea con-
jugable.

4•a Esta, es el verbo.
5.a Las partes indeclinables de la oracion son

cuatro.
6.a Estas partes son: el adverbio, la preposition,

la conjuncion y la interjection.
7.a No entiendo muy bien la diferencia que hay

entre las partes declinables y conjugables de la ora
-cion, y las indeclinables.

8. 	 No entiendo tampoco bien lo que es terminar
una palabra de diverso modo.

9.a Ahora entiendo lo que, es variar una palabra
de termination: cambiando en cc la última letra de la
palabra niño, quedará convertida en niña-.

27*
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10. Y no pueden cambiarse dichas últimas letras

por las terminacianes os y as, resultando las palabras
niños, niñas

11. Y las palabras niño, niña, niños y niñas,
no significan siempre individuos de la especie humana,
de corta edad?

12. FIe aquí, pues, que las palabras puedan variar
(le termination, sin dejar de significar la misma cosa.
—Lo ha entendido Y?

13. Sucederá lo mismo con la palabra perro

14. Y con la palabra bueno

15. Y con la palabra bebo

10. Y con la palabra tarde?

17. Pues bien, y por regla general : toda palabra
susceptible de tomar diversas terminaciones sin variar
de signification se llama declinable, y las que nó inde-
clinahles. —Tenga V. la bondad de ponerme, por sí mis

-mo, algunos ejemplos de palabras declinables.
18. Por qué?

19. Sírvase V. citarme algunas palabras que sean
indeclinables:

20. Por qué?

21. Tenga V. la bondad de señalar qué palabras
son declinables de entre las siguientes : retoño, meas,
intrépido, sobre, con, mármol, digno, detras, fuera,
así, mío, nosotros, puertas, arte, ó, siempre, aplica-
(lo, roto, sóbio, cuando, útil, cuyo, no, alguno.

22. Y cuáles son indeclinables ?
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10. Tambien pueden cambiarse dichas últimas le-

tras por las terminaciones os y as, resultando entgn-
ces las palabras niños, niñas.

14.  Las cuatro palabras niño, niña, niños y ni-
ñas, significan siempre individuos de la especie hum a-
na, de corta edad. 11

12. Ahora entiendo bien que hay palabras que
pueden tener diversas terminaciones sin variar de sig-
nificacion.

13. Tambien sucede lo mismo con la palabra per-
ro; porque puede decirse perro, perra, perros, perras.

44. Tambien con la palabra bueno, porque se pue-
de decir bueno, buena, buenos y buenas.

15. Lo mismo sucede con la palabra bebo, porque
se puede decir bebo, bebes, bebí, beberé, bebia fie.

46. No se halla en el mismo caso la palabra tar-
de, porque no tiene más que una sola terminacion.

17. Son declinables las palabras hombre, rico, ár-
bol, libro, campo c.

15. Porque se puede decir hombres, rica, ricos
y ricas; árbol y árboles, libro y libros, campo y
campos 'c.

19. Son indeclinables las palabras luego, cierta-
mente, de, sin, sobre, ni, pues, ay, oh 4°e.

20. Lo son, porque si se varían sus terminacio-
nes, no -resultan palabras castellanas.

24. Son declinables las palabras retoño, intrépi-
do, mármol, digno, mio, nosotras, puerta, arte, apli-
cado, roto, sabio útil, cuyo y alguno.

22. Y son indeclinables macs, sobre, con, már-
mol, digno, detras, fuera, cosí, rí, siempre, - cuan-
do, no.
U
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23. Qué diferencia hay pues , entre partes decli-
nables, y conjugables de la oration, y partes indecl-
HHables?

EJERCICIO 4.°

DEL NOMBRE SUSTANTIVO EN GENERAL.

1. ,' Tenga V. la bondad de leer el ejemplo marca
-do con el número 2.

2.at Cual es el primer nombre sustantivo que se
encuentra en dicho ejemplo?

3.a Por qué Dacier es nombre sustantivo?
4•1 Son pues nombres sustantivos todas aquellas

palabras que sirven pára nombrar personas?
5a Lo serán por lo tanto las palabras Diego, An-

(ire's, Simon, Ignacici,,. Anselrno Inc
G.a Podrá V. citarme algunos nombres sustanti-

vos de la misma especie?

7.a Cuál es el segundo nombre sustantivo que se
encuentra en el ejemplo número 2?

S.a Por qué la palabra mujer es nombre sustan-
tivo ?

9,a Serán tambien nombres sustantivos las palabras
hombre, niño, anciano, _carpintero, albañil', jornale-
ro, -g°c C

10. Sírvase V. citarme algunos otros ejemplos de
nombres sustantivos de la misma especie.

'11. Se encuentra usada otra vez en el ejemplo nú-
mero 2 la palabra mujer, aunque en distinta forma ?

12. Será dicha palabra declinable ó indeclinable?
'13. Lo serán tamb.i.en los nombres Pedro, Ma-

ria', carpintero, industrial, rey, 4»e
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23. La diferencia que hay pues entre partes de-

c linables y conjugables de la oracion, y partes indecli-
nables, es la de que las primeras, por regla genera!,
pueden variar de termination y las indeclinables nó.

EJERCICIO 4.°

DEL NOMBRE SUSTANTIVO EN GENERAL.

'I _a Lectura del ejemplo número 2.

2.a, El printer nombre sustantivo que se encuen-
lra en dicho ejemplo es Dacier.

3•a Porque sirve para nombrar una persona.
4.a Todas las palabras que sirven para nombrar

personas son nombres sustantivos.
5•a Lo serán por lo tanto las palabras Diego, An-

dres, Simon, Ignacio, Anselmo ¿çc.
G.a Pueden citarse tantos nombres sustantivos de

la misma especie, como nombres hayan tenido y tengan
todas las personas del mundo; Y. gr. : Adan, Pedro,
1ar°ía, Ma honra, Guzman, IYapoleon, Levi 4'c.
7.a El segundo nombre sustantivo que se encuen-

tra en el ejemplo número 2, es mujer.
8.a La palabra mujer es nombre sustantivo, por

-que sirve como la anterior para designar personas.
9. 1 Tambien serán nombres sustantivos las pala

-bras hombre, niño, anciano, carpintero, albañil,
jornalero 4,c.

10. Lo son igualmente jóven, industrial, rey,
príncipe, arquitecto, maestro, discípula, modista e.

'11. La palabra mujer se encuentra tambien usa
-da en el ejemplo número 2, bajo la forma mujeres.

42. Dicha palabra por lo tanto será declinable.
13. Asimismo lo son las palabras Pedro, María,

carpintero; industrial; rey 25°c. puesto que se puede
decir Pedro y Petra, María y Marías, carpintero,
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14. Será pues declinable el nombre sustantivo?

15. Cuál es el tercer nombre sustantivo que se
encuentra en el ejemplo número 2?

16. Por qué es nombre sustantivo la palabra obras?

47. Sírvase V. ponerme algunos otros ejemplos de
nombres sustantivos de la misma especie, ó que sirvan.
para nombrar cosas.

18. Qué otros nombres sustantivos se encuentran -
además de los tres referidos en el ejemplo señalado con
el número 2?

19. Son tambien sustantivos los nombres de ani-
nmales?

20. Hay algun nombre de animales en el ejemplo
que nos ocupa.?

21. Sabria V. citarme algunos nombres de esta
especie?

A2. Son tambien nombres sustantivos las palabras
por cuyo medio nombramos los astros, como luna, sol
y estrella?

23. Y las que sirven para nombrar montes, ma-
res, pueblos, ríos, lagos, provincias, ciencias, ¿°e., -
son tambien nombres sustantivos?

EJERCICIO 5.°

DEL NOMBRE ADJETIVO EN GENERAL.

1.a Sirvase V. leer el ejemplo señalado con el nú-
mero 3.
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carpintera, carpinteros y carpinteras, industrial é
industriales, y rey, reina, reyes y reinas Sj'c.
,Záí. Por eso se dice que es declinable el nombre

sustantivo.
15. El tercer nombre sustantivo que se encuentra

en el ejemplo número 2, es obras.
'16. Cuya palabra es nombre sustantivo, porque

sirve para nombrar cosas.
17. Lo son tambien por consiguiente mesa, cris

-tal, mina, piedra, . papel, alma, virtud, vicio, bon-
dad, malicia, entendimiento, juicio ce.

X18. Además de los tres nombres sustantivos ya
citados, se encuentran los siguientes en el ejemplo se-
ñalado con el número 2: personaje, album, cosa,
instancias, pluma, nombre, sentencia, autor, silen-
cio y adorno.

19. Tambien son sustantivos los nombres de ani-
males.

20. En el ejemplo que nos ocupa no hay nombres
de animales.

21. Pueden servir de ejemplo los siguientes: leon,
zorra, cabra, perdiz, merluza, mochuelo, maripo-
sa, mosca, mulo cc.

22. Toda palabra que sirve para nombrar un as-
tro, como luna., sol y estrella es tambien nombre sus-
tantivo.

23. Toda palabra en fin que sirva para nombrar
algo, sea lo que quiera, ya montes ó mares, ya rios,
lagos ó provincias, ya ciencias ó cualesquier otros
objetos, es sin duda alguna nombre sustantivo.

EJERCICIO 5.°

DEL NOMBRE ADJETIVO EN GENERAL.

1.a Lectura del ejemplo número 3.
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